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FECHA: NOVIEMBRE 13 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Atrapados con todo y los muebles” 

 
“Aumenta el robo de autos en Pachuca” 

 “Garantizan aguinaldo a profesores en el estado” 

 “Municipios transparentes obtendrán apoyos: FOR” 

 
“Reprueban transparencia” 

 
“¡Sin apoyo! 

 
“Encabeza Olvera el inicio del programa ‘Abrigo’” 

 
“MÁS DEUDA: MIL MILLONES” 

 
“Firma Olvera pacto contra los rezagos” 

 
“Amarran reformas política y energética” 

 
“Pierden en ALDF informe de becas” 

 “México, sin talento para crecer; faltan profesionales especializados “ 

 
“México, en pacto multinacional que erosiona soberanía” 

I N S T I T U C I O N A L 

“No se generó información” 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 

Milenio-Recabará el PRD firmas para consulta ciudadana sobre reforma energética: El Partido de la Revolución 

Democrática (PRD) en Hidalgo comenzó a recabar firmas como parte de su campaña para que se realice una consulta 

ciudadana antes de que se apruebe la reforma energética en el Congreso de la Unión. En Hidalgo el partido tiene como meta 
juntar 30 mil firmas, mismas que se unirán al poco más de un millón y medio que requiere el partido para que el Instituto 

Federal Electoral (IFE) realice la consulta ciudadana para preguntar a la población si está de acuerdo con la reforma 
energética que presentó el Ejecutivo federal. De acuerdo con el presidente estatal del PRD, Arturo Sánchez Jiménez,  el 

partido ha recabado hasta el momento 15 mil firmas de ciudadanos que están a favor de la consulta sobre la reforma 

energética y que rechazan la privatización de la paraestatal. “Nosotros hemos estado en la posición de que Petróleos 
Mexicanos requiere una reforma pero sin privatización, sin modificar los artículos 27 y 28 constitucionales”, dijo. Sánchez 

Jiménez mencionó que no hay fecha límite para entregar las firmas al Comité Ejecutivo Nacional del PRD y de ahí al Instituto 
Federal Electoral. Indicó que se recabarán las firmas en los municipios más importantes del estado como Pachuca, 

Tulancingo, Tula, Ixmiquilpan, Ciudad Sahagún, Huejutla. “El partido está a favor de la reforma pero sin privatización, esto 
debe quedar muy claro, la privatización de Pemex no la aceptamos nosotros como partido, esa ha sido nuestra postura”, 

agregó. Insistió en que se debe realizar una encuesta para que sea el pueblo el que decida si se realiza la reforma con o sin 

privatización de Petróleos Mexicanos. “Nosotros, en Hidalgo, estamos pretendiendo 30 mil firmas, para que llegada esa 
cantidad sigamos nosotros trabajando porque esta es una campaña abierta” dijo. Finalmente, el dirigente estatal reiteró que 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2013/11/13/928403
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no hay un plazo para recabar las firmas, sin embargo, confió en juntar un número amplio antes de que se lleve su Congreso 

Nacional el próximo 21 de noviembre en el estado de Morelos. (Alejandro Reyes, página 12) 

El Independiente-Recaba PRD Hidalgo 15 mil firmas contra reforma energética: (Víctor Valera, página 04) 

Síntesis-Piden firmas en contra de la reforma energética: (Jaime Arenalde, página 03) 

Crónica-Advierte PRD que no firmará cheque en blanco: Exigió la bancada del Partido de la Revolución Democrática 
(PRD) que la Secretaría de Finanzas detalle la deuda que solicitará para 2014, que asciende a mil 76 millones de pesos. El 

coordinador del sol azteca, Celestino Abrego Escalante, advirtió que “no firmarán un cheque en blanco”. Las solicitudes de 
deuda son ante el Banco Nacional de Obras y Servicios Públicos, Sociedad Nacional de Crédito, Institución de Banca de 

Desarrollo (Banobras), por 440 millones de pesos para pago del Fonden, así como un préstamo con el Instituto para el 

Financiamiento, por 636 millones de pesos. “PRD fijó su postura con relación al endeudamiento que manda el Ejecutivo y no 
firmaremos un cheque en blanco, solicitamos de manera urgente que se presente el secretario de Finanzas para explicar esta 

situación”. Hidalgo, enfatizó, no debe seguir el camino de Coahuila o Tabasco, donde todas las participaciones federales están 
comprometidas debido a los altos índices de endeudamiento. “Impulsaremos una Comisión Especial de Auditoría y Vigilancia 

para que estos recursos realmente lleguen y la reconstrucción por daños causados por tormentas se lleve correctamente”. 
(Rosa Gabriela Porter, página 04) 

El Independiente-Reprueba Moreno Abud postura de legisladora priista: Los diputados y senadores priistas ni 

siquiera son capaces de ponerse de acuerdo sobre la refinería Bi-centenario, consideró el dirigente panista Alejandro Moreno 
Abud, quien reprobó las declaraciones de la legisladora Mima Hernández sobre la falta de dinero para construir el complejo en 

Tula. Durante entrevista, el presidente albiazul en Hidalgo acusó que el gobierno federal oculta in-formación sobre estos 

recursos. Mirna Hernández, legisladora priista, declaró que el Presupuesto de Egresos de la Federación 2014 no contempla 
recursos para el complejo, mientras que el senador tricolor David Penchyna aseguró lo contrario. Para Moreno Abud es 

necesaria postura enérgica de los legisladores priistas para exigir al gobierno federal la construcción del proyecto "que 
arrancó muy bien". Es lamentable la postura de los tricolores sobre condicionar la construcción de la refinería solo si es 

aprobada la reforma energética, ya que fue compro-miso de campaña del presiden-te del país durante evento en la plaza de 
toros de Pachuca y firmado ante notario. La refinería fue puesta en marcha por el anterior gobierno federal emanado del 

Partido Acción Nacional (PAN), que únicamente dejó la barda perimetral sin concluir, y ahora es el Revolucionario Institucional 

(PRI) el que mantiene varada la obra. De las promesas de campaña del presidente del país, dos son letra muerta: el 
aeropuerto en Tizayuca y el proyecto petrolero, por lo que quedó demostrado que "no cumple su palabra. "La Ciudad del 

Conocimiento data del gobierno de Felipe Calderón, mientras que es nulo el libramiento en Ixmiquilpan y no hay avances en 
la modernización de la carretera Pachuca- Huejutla." (Víctor Valera, página 04) 

El Independiente-Avala Movimiento Ciudadano creación del Instituto Nacional de Elecciones: Movimiento 

Ciudadano avala la creación del Instituto Nacional de Elecciones (INE), al argumentar que los órganos electorales estatales 
inhiben la transparencia de los comicios. El partido político de izquierda consideró a través de comunicado que en ocasiones 

existe subordinación de los institutos electorales locales, lo que sin duda opaca la democracia en los procesos. La 

coordinadora estatal María Cruz García Sánchez aseveró que la reforma política-electoral brinda mayor credibilidad, y que la 
ciudadanía participe activamente en actividades políticas. Aseguró que el INE evitaría la influencia de gobernadores y 

contribuiría a que exista democracia más libre. Por lo que Movimiento Ciudadano pide analizar conjuntamente esta opción y 
que, contrario a lo que muchos actores políticos dicen, esta estrategia no atenta contra la autonomía de los estados, solo 

intenta evitar sometimientos que manchen los procesos electorales.  Qué dice Olvera  Por separado el gobernador Francisco 
Olvera manifestó en reiteradas ocasiones su rechazo a la creación del INE, al considerar que vulneraría la autonomía estatal, 

además que los estados "no son menores de edad". Señala que estar de acuerdo con esta nueva figura sería tanto como 

aceptar que existen irregularidades en los procesos electorales y que existe realmente influencia o manipulación de los 
gobiernos. (Gerardo Neria, página 06) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S 

“No se generó información” 
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P L A N O        E S T A T A L 

Milenio-Garantizan pago a profes y aguinaldo: El gobernador Francisco Olvera Ruiz informó que negociarán con la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) la liberación de recursos para cerrar el año y liquidar el déficit de deuda de 

mil 700 millones de pesos que tiene el sistema educativo estatal, en pagos pendientes de prestaciones como FOVISSSTE y el 
monto requerido para aguinaldos de los profesores, que reciben el equivalente a 90 días de trabajo, 30 más que sus 

homólogos de otras entidades. “Hidalgo es uno de los estados que da un mes extra de aguinaldo al magisterio, dentro de 

esta cantidad económica se incorpora este déficit, entonces lo que se hace año con año, ya tenemos seis años así, es acudir a 
la Secretaría de Hacienda para el cierre, que incluye el tema educativo. Hasta ahora nos han ayudado y yo espero que ahora 

no sea la excepción”, comentó el mandatario en entrevista posterior a la firma del convenio con el Registro Agrario Nacional 
(RAN) para dar certeza y seguridad jurídica a los habitantes de la Huasteca que no cuentan con títulos de propiedad. El ex 

edil capitalino también dijo que será difícil que se reduzcan las prestaciones por aguinaldos a los profesores en el estado, aún 
cuando por decreto presidencial (publicado recientemente en el Diario Oficial de la Federación), todos los trabajadores en el 

país deben percibir sólo 60 días de aguinaldo. “Difícilmente lo creo, sería un problema social muy delicado”, expuso, al tiempo 

que comentó que buscarán los mecanismos legales posibles para mantener esta prestación laboral. “Es un tema que aún no 
nos ha resuelto el gobierno federal, ahora que la reforma educativa va a traer el manejo y control de los pagos. La ventaja de 

este esquema es que muchos de los pagos que hoy se hacen por honorarios u otras figuras se van a regularizar, pero no 
hemos tenido una claridad (en el pago de aguinaldos). “Tenemos que esperar una definición, para conocer qué va a pasar en 

este tipo de estados (que otorgan más prestaciones a los 60 días), somos cinco seis a nivel nacional”, indicó. Apoyo por 

aguinaldos Aunque son cerca de 30 los municipios que no tienen dinero para pagar aguinaldos a sus trabajadores, sólo 8 
han hecho petición formal y fueron advertidos que en caso de mal uso de su presupuesto no habrá recurso extraordinario 

para ellos, expuso Olvera Ruiz. “Apoyaremos a quienes acrediten que verdaderamente hubo una contingencia de carácter 
económico, que no hubo dispendio, excesos, ni opacidad en el manejo de sus cuentas, porque sería muy delicado que un 

municipio maneje mal sus cuentas piense que al final de año el gobierno siempre lo va a ayudar; no lo vamos a hacer”, 
señaló. Convenio agrario En una reunión de trabajo en Palacio de Gobierno, el director en jefe del Registro Agrario 

Nacional, Manuel Ignacio Acosta Gutiérrez, y el mandatario estatal informaron que fueron entregados dos mil 500 

documentos para dar seguridad jurídica patrimonial a habitantes de Xochiatipan, por conducto del secretario de Desarrollo 
Agropecuario, Alberto Narváez. En el mismo evento firmaron un convenio para activar las líneas de intercambio e información 

para evitar crecimientos territoriales irregulares. Plan invernal En el municipio de Mineral del Monte, el gobernador Francisco 
Olvera puso en marcha el plan invernal 2013, que consiste en la entrega 140 mil cobijas y otros apoyos en 3 mil 420 

comunidades de la entidad. En presencia de autoridades y vecinos de Omitlán de Juárez, Atotonilco el Grande, Huasca, 

Epazoyucan, Mineral del Chico, San Agustín Tlaxiaca y Pachuca, el mandatario expuso que dicho programa está orientado a 
familias de escasos recursos, con el fin de evitar enfermedades respiratorias. “Principalmente para adultos mayores y niños, 

que son dos de los sectores más vulnerables en época invernal” dijo el gobernador, al tiempo que aseguró que el sistema de 
salud estatal cuenta con suficiente abasto de vacunas y medicamentos en sus 470 Centros. La presidenta del DIF Hidalgo, 

Guadalupe Romero, dijo que este plan es una invitación para que en la próxima temporada se tomen medidas de precaución 
para la seguridad de las familias. (Axel Chávez, página 08) 

Criterio-Delicado, reducir el aguinaldo a maestros: (Miriam Avilés, página 04 

Milenio-Participan universitarios en actualización del PED: Para el gobierno del estado que encabeza Francisco Olvera 

Ruíz, es importante llevar a cabo una realimentación del mayor instrumento con que cuenta Hidalgo, el Plan Estatal de 

Desarrollo (PED)", indicó el secretario de Planeación, Desarrollo Regional y Metropolitano, Alberto Meléndez Apodaca durante 
la realización del Foro sectorial "Educación, pilar del Desarrollo". "Al tercer año de gobierno es primordial identificar los 

avances y tener certeza de que las políticas están dando resultado", insistió Meléndez Apodaca, quien agregó la importancia 
de tomar en cuenta las Reformas estratégicas que suceden a nivel nacional para el re diseño del PED. Asimismo indicó que es 

imprescindible adecuar el plan, dados los cambios en la propia dinámica social y en el impacto de los fenómenos naturales, 

que recordó, en tres años han dejado afectaciones cercanas a los 5 mil millones de pesos en la entidad, lo que obliga al 
gobierno a mejorar atlas de riesgo y ordenamiento territorial para no poner en riesgo a las familias hidalguenses. Para la 

celebración de dicho foro, se montaron 26 mesas de análisis en torno a los ejes del Plan Estatal de Desarrollo (PED) en las 
que se contó con la participación de más de cien académicos e investigadores pertenecientes a las diferentes instituciones 

públicas y privadas, de educación superior de Hidalgo. El Foro donde se revisaron los objetivos del PED a la luz del contexto 

social, político y económico actual, según la instrucción del gobernador Francisco Olvera Ruiz, tuvo lugar en el Centro de 
Extensión Universitaria (CEUNI) de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH). Algunas de las propuestas 

expuestas fueron: Sectorizar los indicadores por género, edad, situación económica para focalizar mejor los programas 
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sociales e implementar un modelo analítico, así como impulsar la economía verde, y diseñarmedidas de prevención más que 

de corrección para evitar impactos ambientales por fenómenos meteorológicos. (Redacción, página 10) 

Criterio-Realimentan PED con un foro en UAEH: (Redacción, página 06) 

Crónica-Desarrolla la UAEH foros de consulta para actualizar PED: (Jocelyn Andrade, página 10) 
Síntesis-INVESTIGADORES APORTAN AL PED: (Dafna Baltierra, página 13) 

Milenio-Pide gobernó estatal crédito para reconstrucción de daños por Ingrid: El gobierno del estado solicitó al 

Congreso local dos créditos, uno para la contraparte que tiene que aportar al Fondo de Desastres Naturales (Fonden) por 440 
millones de pesos para atender las afectaciones del huracán Ingrid en la entidad, y el otro por un recurso de 636 millones de 

pesos para adquirir terrenos en la zona industrial del Altiplano, lo que suma un recurso total de deuda por mil 76 millones de 

pesos. La deuda con respecto a los recursos para el Fonden se contrataría con el Banco Nacional de Obras (Banobras), de 
acuerdo con la solicitud enviada por la administración estatal. Los recursos se destinarán a acciones de reconstrucción de 

infraestructura de 31 municipios afectados: Atlapexco, Calnali, Chapulhuacán, Eloxochitlán, Huautla, Huazalingo, Huehuetla, 
Huejutla, Jacala, Jaltocán, La Misión, Lolotla, Metepec, Metztitlán, Mineral del Chico, Molango, Nicolás Flores, Pacula, 

Pisaflores, San Agustín Metzquititlán, San Bartolo Tutotepec, San Felipe Orizatlán, Tenango de Doria, Tepehuacán de 
Guerrero, Tianguistengo, Tlahuiltepa, Tlanchinol, Xochiatipan, Xochicoatlán, Yahualica y Zacualtipán. El segundo crédito se 

contrataría con el Instituto para el Financiamiento del Estado de Hidalgo a un plazo no mayor a 15 años. De acuerdo con la 

administración estatal, se plantea impulsar el desarrollo industrial del Altiplano con un proyecto estratégico del gobierno a 
través de la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco), con el objetivo de promover espacios con alta vocación industrial y 

posicionar al estado como un polo de atracción a nuevas inversiones productivas. Asimismo, el gobierno del estado envió un 
par de solicitudes de iniciativa más al Congreso local las cuales contemplan la modificación al Presupuesto de Egresos y a la 

Ley de Ingresos de Hidalgo para el Ejercicio Fiscal 2013, esto como consecuencia de los dos créditos solicitados por la 

administración estatal. Ante ello, el presidente de la Comisión de la Comisión de Hacienda del Congreso del estado, Ruperto 
Ramírez Vargas, señaló que la Comisión que preside realizará el análisis sobre las solicitudes de crédito del gobierno del 

estado. “Si fuera necesario tener información adicional por parte del secretario de Finanzas ya lo analizaremos en la Comisión 
para que nos la proporcione. Nosotros tenemos la obligación de pedir la información que sea necesaria para poder analizarla 

y para poder tomar una decisión”, dijo. Agregó que una vez que los diputados cuenten con la información suficiente de 
realizará el dictamen al interior de la Comisión de Hacienda. “Lo que es cierto es que tenemos que apretar el paso porque no 

sólo tenemos esos temas, tenemos leyes de ingresos de los municipios, ley de ingresos del estado, presupuesto de egresos, 

miscelánea fiscal, tenemos mucho trabajo”, dijo el diputado. Mencionó que incluso se tendrían sesiones extraordinarias 
debido a la carga de trabajo que tendrá el Congreso del estado en los siguientes días. Por otra parte, el Congreso del estado 

exhortó al gobierno estatal y a los 84 ayuntamientos a fortalecer las políticas sociales dirigidas a la juventud de la entidad. De 
acuerdo con la Comisión de la Niñez, la Juventud, el Deporte y la Familia del Congreso del estado, la carencia de espacios de 

recreación física y cultural, dan origen al alto consumo de drogas, alcohol y a la ejecución de actos de vandalismo. 

(Alejandro Reyes, página 12) 

Criterio-Solicita gobierno estatal mil 76 mdp a Banobras: Ramírez: (José Antonio Alcaraz, página 05) 
Crónica-Evalúa Congreso préstamos para proyectos de inversión: (Rosa Gabriela Porter, página04) 

El Independiente-Solicita gobierno estatal deuda por mil 76 mdp: (Víctor Valera, página 03) 

El Reloj-Solicita gobierno al Congreso aprobar empréstito: (Verónica Ángeles, primera plana) 
El Reloj-ANALIZARÀN nuevos PRÉSTAMOS: (Redacción, Ojo: Política) 

Milenio-Finalizará registro al parlamento infantil: El próximo miércoles 20 de noviembre finaliza el periodo de registro 

para participar en el 9°Parlamento de las Niñas y los Niños de México 2013, convocado por el Instituto Federal Electoral (IFE), 
la Secretaría de Educación Pública federal (SEP), la LXII Legislatura de la Cámara de Diputados, la LXII Legislatura del Senado 

de la República, el Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) y la Comisión Nacional de los Derechos 
Humanos (CNDH). De acuerdo con la convocatoria, podrán participar niñas y niños de nacionalidad mexicana que cursen: 

quinto grado de primaria en escuelas públicas o particulares, y en educación indígena; el tercer nivel de los cursos 
comunitarios del CONAFE; el segundo o tercer ciclo de primaria comunitaria para migrantes del CONAFE; niños que participan 

en el Programa de Integración Educativa en Escuelas de Educación Especial o en Centros de Atención Múltiple, así como 

también niños que estudien de tercero a sexto grados de primaria y que atienda el Programa de Niños en Situación de Calle 
del DIF nacional. Los interesados deberán tener entre 10 y 12 años cumplidos y no haber participado en el 8° Parlamento de 

las Niñas y Niños de México 2011. Quienes participen en este proceso de selección para el 9° Parlamento de las Niñas y los 
Niños de México 2013, deberán preparar un tema vinculado a los derechos de la niñez en el que expresen los intereses, 

propuestas y preocupaciones que comparten con sus compañeros de escuela o de la comunidad. Cada escuela elegirá a un 
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representante siguiendo las bases y el proceso que establece la convocatoria. Ningún adulto puede designar al representante 

escolar, quien será elegido por sus compañeros de escuela, conforme al proceso que explica la convocatoria y los 

lineamientos para participar. El coordinador de Enlace y Difusión de la Dirección General de Proyectos y Programas de Apoyo 
a la Educación de la Secretaría de Educación Pública de Hidalgo (SEPH), profesor Arturo Ayala Tovar destacó que mediante el 

Parlamento de las Niñas y los Niños de México se pretende fomentar desde la educación básica el valor de la participación 
ciudadana para favorecer el desarrollo de la democracia en el país. Informó que la convocatoria para el 9°Parlamento de las 

Niñas y los Niños de México 2013, se ha hecho llegar ya a las escuelas públicas y particulares de educación primaria de todo 

el estado, mediante las juntas ejecutivas del IFE que se ubican en los siete distritos electorales federales que hay en la 
entidad. El 20 de noviembre finaliza el plazo en las escuelas para el registro de los niños que quieran participar en el proceso 

de selección de los representantes por escuela, cuya selección tiene como fecha límite para efectuarse el 22 de noviembre. 
Las convenciones distritales tendrán lugar del 25 de noviembre al 6 de diciembre, y en ellas se elegirá a los siete 

representantes distritales que conformarán la delegación hidalguense que viajará a la ciudad de México para participar del 23 
de febrero al 1 de marzo de 2014, junto a niños de todo el país, en un encuentro de trabajo en la Cámara de Diputados del 

Congreso de la Unión. Para conocer los detalles de la convocatoria, se pueden consultar las páginas de internet: 

www.ife.org.mx, www.sep.gob.mx, www.diputados.gob.mx, www.cndh.org.mx, www.sn.dif.gob.mx. Cualquier información 
puede solicitarse al correo electrónico: novenoparlamento@ife.org.mx. (Gisselle Acevedo, página 13) 

Criterio-Repartirán 140 mil cobijas por el frío: El gobierno de la entidad inició el programa Invernal 2013, destinado a 

población vulnerable de tres mil 420 comunidades hidalguenses. Francisco Olvera, gobernador de Hidalgo, dio a conocer que 
se distribuirán 140 mil cobijas en 84 municipios. Ante la proximidad de la temporada de frío, Olvera confirmó que la entidad 

cuenta con un abasto de medicamento de 95 por ciento en 420 centros de salud para atender a la población que presente 
cuadros gripales u otras enfermedades generadas por las bajas temperaturas. Durante la primera entrega de cobijas, 

realizada en Mineral del Monte, el gobernante explicó que para este año se evitará “la entrega dispersa o indiscriminado”, 
pues los sistemas DIF estatal y municipal previamente generaron una lista de beneficiarios. Guadalupe Romero, presidenta 

del DIF Hidalgo, aseguró que el programa de asistencia es una invitación para que la población tome medidas de precaución 

en época de bajas temperaturas. Miguel García, subsecretario de Protección Civil estatal, dio instrucciones para evitar 
accidentes y muertes por el frío invernal a adultos mayores y madres solteras originarios de Mineral del Chico, Omitlán, 

Mineral del Monte, Huasca, La Reforma, San Agustín Tlaxiaca, Epazoyucan, Singuilucan, Atotonilco El Grande y Pachuca, 
quienes asistieron a la entrega de cobijas. El funcionario exhortó a que la población no sea indiferente ante indigentes o 

alcohólicos que permanecen en las calles, por lo que pidió dar aviso de estos casos a las policías municipales. García advirtió 

que las personas vulnerables podrían padecer hipotermia y correr el peligro de morir ante el descenso de temperaturas.  
(Miriam Avilés, página 04) 

El Independiente-Arranca programa invernal con entrega de 140 mil cobijas: (Gerardo Neria, página 02) 
El Reloj-Encabeza Olvera el inicio del programa “Abrigo”: (Sergio Juárez, primera plana) 

El Sol de Hidalgo-Arranca Plan Invernal 2013: (Redacción, página 12A) 

Síntesis-Comienza Plan Invernal con entrega de cobijas: (Jorge Vargas, página 04) 
Uno más Uno-Arranca en el estado el Plan Invernal 2013: (Redacción, página 05) 

Criterio-Sin prórroga para ediles que no entreguen Ley de Ingresos: No habrá prórroga para las alcaldías que 
incumplan con la entrega de sus respectivas leyes de ingreso después de este viernes, pues la ley es clara y se tendrán que 

ajustar a su ley de este año, trayendo como consecuencia un estancamiento al no haber inversión. Ruperto Ramírez Vargas, 

presidente de la comisión de Hacienda y Presupuesto, dijo que de los 84 municipios de Hidalgo, sólo 22 han cumplido con la 
entrega de su Ley de Ingresos. La Ley de Ingresos contempla rubros como la recaudación de impuestos y, al no presentarse, 

no habría la posibilidad de implementar nuevos impuestos. Entre los municipios que ya cumplieron con la entrega están 
Pachuca, Tula, Tizayuca, Apan, Tepeji, El Arenal, Atotonilco el Grande, Jaltocán y Tepehucán. Ramírez Vargas informó que 

mientras no se apruebe el proyecto de presupuesto de la federación, la Secretaría de Finanzas de Hidalgo no puede enviar el 

proyecto de presupuesto local. (José Antonio Alcaraz, página 05) 
Plaza Juárez-Sólo 28 municipios con propuesta de Ley de Ingresos 2014: (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 

03A) 

Crónica-Signa Olvera acuerdo con el RAN para abatir rezagos: Firmaron un acuerdo el gobernador José Francisco 

Olvera Ruiz y el titular del Registro Agrario Nacional (RAN), Ignacio Acosta Gutiérrez, para ordenar y abatir problemáticas del 

sector agropecuario. Olvera Ruiz comentó que en Hidalgo existen más de mil ejidos que permanecen con procesos en 
tribunales agrarios, lo que obliga a ser atendidos por las autoridades gubernamentales para ofrecerles certeza jurídica a las 

familias. Sobre todo donde demandan cambiar el uso de suelo,  además de conflictos que prevalecen por la tenencia de la 
tierra y que existen actualmente en Hidalgo. Informó el mandatario que en Xochiatipan entregaron más de 2 mil 500 

documentos agrarios a igual número de personas, que les permiten garantizar certeza jurídica en sus predios. El mandatario 
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agregó que la firma del convenio permitirá establecer líneas de intercambio de información, se moderniza y actualiza el 

registro agrario en el estado de Hidalgo. Además se fortalecerá el Instituto Catastral del estado, que busca modernizar los 

catastros al interior de los ayuntamientos que ya lo tienen, así como incorporar los nuevos desarrollos. Olvera Ruiz recordó 
que tiene varios años que no se actualiza ni moderniza la información geográfica y documental, por lo tanto ahora se 

trabajará de forma coordinada con las instancias federales. Otra de las acciones que aplica el gobierno estatal es la 
modernización del Registro Público de la Propiedad; para lograr estas acciones es necesario contar con información 

homogénea entre el catastro y la población. Por su parte, Ignacio Acosta expuso que al inicio de esta administración federal 

había en Hidalgo 32 mil 200 trámites sin atender, en el presente año el rezago es de tan sólo mil 800. Sobre el tema explicó 
que a escala nacional el número de documentos en rezago era de 640 mil, a la fecha se han atendido un total de 636 mil, lo 

que implica un buen avance respecto al rezago histórico. Adelantó que para 2014 se espera una simplificación en los procesos 
administrativos, para que se logre un cero en rezagos en los trámites que demandan los campesinos. (Alberto Quintana, 

página 03) 

El Independiente-Firma gobierno convenio con RAN; busca certeza jurídica en terrenos irregulares: (Gerardo 

Neria, página 24) 
El Reloj-Trabaja RAN en certificación de 10 núcleos agrarios de Hidalgo: (Sergio Juárez, página 03) 

El Sol de Hidalgo-Patrimonio de haustecos con certeza jurídica: (Redacción, página 02A) 
Plaza Juárez-Habitantes de la Huasteca reciben títulos de propiedad: (Redacción, página 03A) 

Síntesis-Dan títulos de propiedad a ejidatarios: (Jorge Vargas, página 04) 

Uno más Uno-Familias de la región huasteca, reciben títulos de propiedad: (Redacción, página 04) 

El Reloj-Revisarán disposiciones legales en materia de transparencia: Luego de que el Instituto de Acceso a la 

Información Pública Gubernamental del Estado de Hidalgo (IAIPGEH) diera a conocer el resultado de la evaluación aplicada a 

los ayuntamientos en materia de Transparencia, el presidente de la Junta de Gobierno del Congreso local, Ernesto Gil Elorduy, 
anunció llevarán a cabo una revisión a las disposiciones legales vigentes, “para determinar cuáles sirven y las que no, 

deberán ser modificadas”. El legislador refirió que harán una recomendación a los ayuntamientos que no cumplen con lo que 
señala la ley en materia de Transparencia, de tal forma que, “se haga un esfuerzo para que todos cumplan con las 

disposiciones que hay, la rendición de cuentas que sea de todas las instancias de gobierno como del Ejecutivo, Legislativo y 
Judicial”. No obstante, expresó analizarán el origen en la falta de cumplimiento para determinar la falta. Al tiempo, Gil Elorduy 

aseguró, “se debe cumplir con la responsabilidad legal que tiene: si dice que deben tener un página la deben tener, pero 

hasta donde llega la obligación legal de los ayuntamientos”. “Vamos a hacer un esfuerzo por revisar las disposiciones 
vigentes, a ver cuáles sirven y las que no, modificarlas y adecuarlas a las condiciones actuales que se tienen de mayor 

transparencia para todos los asuntos públicos”. Sobre este tema, el legislador recordó que en la pasada legislatura se 
analizaba una iniciativa de ley en materia de Transparencia, la cual será retomada por los legisladores locales. No obstante, 

apuntó es necesario emitir una recomendación a los ayuntamientos para que cumplan con su obligación de informar a la 

ciudadanía. Cabe mencionar, que de acuerdo con la ley sólo siete municipios están obligados a transparentar su labor a través 
de “medios electrónicos” y son: Mineral de la Reforma, Huejutla, Tula, Tizayuca, Ixmiquilpan, Tepeji del Río, Pachuca, y 

Tulancingo, ya que son los únicos que cuentan con más de 70 mil habitantes. (Verónica Ángeles, página 03) 

El Independiente-Alcaldías sin portal pueden difundir información por cabildos:  (Víctor Valera, página 04) 

El Sol de Hidalgo-Municipios AFECTARÁN transparencia: (Redacción, Ojo: Política) 
Síntesis-Reprueban en transparencia 24 municipios: (Jaime Arenalde, página 03) 

El Reloj-Piden 10 municipios apoyo para pago de aguinaldos: No más de 10 municipios han realizado una solicitud 

formal al gobierno del estado para pedir apoyo para el pago de aguinaldos, así lo dio a conocer el gobernador Francisco 
Olvera Ruiz. Indicó que la administración estatal apoyará sólo a aquéllos que acrediten que verdaderamente tienen problemas 

de tipo económico, que no tuvieron excesos en el gasto de su presupuesto o que no tienen opacidad en el manejo de sus 
cuentas. “Sería muy delicado que un municipio maneje mal sus cuentas: ‘total, al final de cuentas el gobierno me tiene que 

ayudar’, no lo vamos a hacer, tendrán que resolverlo por su cuenta”, aseveró Olvera Ruiz, al tiempo, dijo que los que ya 
solicitaron el apoyo son sujetos de una revisión de su cuenta para poder tomar una decisión. El mandatario estatal manifestó 

que sí hay recurso para esta situación, “contemplamos que nos quede algún margen para poder apoyar a los municipios, si 

hay uno que verdaderamente acredite y justifique la falta de recurso, no podemos dejarlo solo, hay que apoyarlo”. Por otra 
parte, respecto a la publicación en el Diario Oficial de la Federación, sobre la homologación de aguinaldo a 60 días para todos 

los trabajadores de gobierno, mencionó que en el tema de los maestros, que reciben 90 días, no se ha resuelto con la 
federación; sin embargo, dijo que difícilmente los profesores perderían estos 30 días más del pago de esta prestación. 

Francisco Olvera detalló que con la reforma educativa habrá un mejor control en los pagos, “lo que espera el gobierno federal 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

7 de 21 

es que Hidalgo sea uno de los primeros estados que forme parte de este esquema donde el gobierno federal maneje la 

nómina educativa sin desprender la responsabilidad que tenemos administrativa”. (Sergio Juárez, página 03) 

Plaza Juárez-Municipios transparentes obtendrán apoyos: FOR: (Natalia López Pazarán, página 03A) 

Síntesis-Olvera descarta solapar derroche en las alcaldías: (Jorge Vargas, página 04) 
Uno más Uno-Alcaldes derrochadores, sin apoyo: Olvera Ruiz: (Ricardo Montoya, página 03) 

P L A N O       M U N I C I P A L 

El Reloj-Aplican en Pachuca recursos enviados para prevención del delito: El ayuntamiento de Pachuca aplica los 20 

millones de pesos que fueron los recursos destinados para la Prevención del Delito, los cuales implican el rescate de espacios 
públicos, así como trabajos sociales. “Existen una serie de obras que tenemos pendientes y que hay que avanzar, sobre todo 

en el programa de Prevención del Delito, ya que el recurso llegó tarde y ahora lo estamos aplicando a marchas forzadas, 
respecto al rescate de espacios públicos o centros culturales que contribuyan a prevenir y no lamentar índices delictivos”, 

aclaró el edil de Pachuca, Eleazar García. Explicó que en Bosques del Peñar se encuentran recursos trabajando en la 

realización de un parque y su red eléctrica, así como en el bulevar Felipe Ángeles, y aclaró que de manera complicada en dos 
meses tendremos que avanzar, “no concluir, pero si avanzar considerablemente ante el retraso de recursos”. El alcalde señaló 

que los 20 millones de pesos que se destinaron para el programa de prevención del delito, algunos fueron para obras para el 
rescate de espacios públicos y otros para talleres, cursos y pláticas, para aplicar y ampliar el programa. Indicó que en el 

programa de prevención social de la violencia y la delincuencia incluirán a nueve colonias de Pachuca, que serán atendidas 
como parte inicial de proyecto. “Aquí como lo hemos platicado necesitamos la participación de todos, la información de los 

líderes comunitarios que nos puedan aportar de las familias que tengan que ser atendidas es muy importante para nosotros”, 

afirmó el edil. Se informó que en el primer polígono se encuentra a las colonias de Parque de Poblamiento, Piracantos, 
Plutarco Elías Calles y El Palmar. El polígono dos, está integrado por la colonia Santa Julia y Ampliación Santa Julia y el 

polígono tres lo comprenden las colonias Cerro de Cubitos, La Raza y Felipe Ángeles. (Redacción, página 07) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S 

Milenio-Intelecto opuesto… 

En defensa de las reformas: Al inicio de la semana publicamos en nuestra edición de Milenio Hidalgo la información sobre 

que jóvenes del Frente Juvenil Revolucionario del PRI comenzarían una serie de capacitaciones para recibir información, que 
dicen es precisa, sobre las reformas estructurales que impulsa el presidente Enrique Peña Nieto con la finalidad de enfrentar 

en el debate de las ideas a quienes se opongan a los planes nacionales. El proyecto es bueno: generar brigadas políticas a 
partir de la información que deben seguir cientos o miles de militantes de 18 a 35 años quienes son los que más contacto 

mantienen en redes sociales, en salidas grupales y eventos masivos. Sin embargo, habría que revisar cuál es el contenido del 
mensaje que el partido tricolor a nivel nacional pretende difundir vía la voz juvenil, que por su condición es más escuchada 

que la de un veterano o un mayor de 40 años. En el tema de la reforma energética, el PRI nacional maneja como bandera la 

promesa de que bajará el precio de la luz y también del gas para las familias, pequeños y medianos negocios, e industria en 
nuestro país. Señalan que con la reforma energética, empresas nacionales e internacionales podrán invertir en la exploración 

y extracción de gas natural pues se busca incrementar la producción de los 5 mil 700 millones de pies cúbicos diarios que se 
producen actualmente, a 8 mil millones en 2018, así como a 10 mil 400 millones en 2025 (dichas cifras están su sitio web 

http://pri.org.mx/ReformaEnergetica/inicio.html). ¿Qué quiere el PRI? básicamente que los jóvenes afines a su partido salgan 

a defender que con la reforma energética habrá una mayor oferta de electricidad y que la reforma al artículo 27 constitucional 
es algo bueno para México, pues con ello se incentiva la participación de particulares en la generación eléctrica. Dudo que el 

grueso de la población militante del Frente Juvenil Revolucionario conozca  a ciencia cierta las implicaciones que podría tener 
una reforma de tal envergadura si ni siquiera los diputados y senadores en la Ciudad de México han podido enviar un 

mensaje claro a la sociedad sobre el tema. Aclaro, no es de capacidades ni talentos, ni tampoco de hipótesis o tesis. Es de 

saber cómo y con qué se juega el juego de  la política de grandes ligas. Del cómo usar el poder y hacia dónde dirigirlo. Por 
ello creo que la estrategia priista de llevar al debate al sector juvenil universitario y de egresados es bueno, hasta cierto 

punto, y a la vez intrascendente en cuanto la penetración requiera de una mayor inversión ideológica, por así llamar a 
quienes sean los emisarios del mensaje político del PRI a la sociedad. Y que dicen de la reforma hacendaria que parece 

esconderse a la sombra del debate por el petróleo ¿de los  mexicanos?, pues de acuerdo con los tricolores este plan 
beneficiará a quienes más lo necesitan y es justa porque elimina privilegios. Esto es lo que saldrán a defender los jóvenes del 

PRI ante la sociedad. A ver como les va. (Eduardo González, página 03) 
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Plaza Juárez-Alfil negro… 

Los panistas se exhiben al rasgarse las vestiduras por la refinería: Se necesita tener muy poca memoria, por no decir 
otra cosa, al salir a la plaza pública para peedirle a los legisladores priistas de Hidalgo que den la cara por sus representados 

para que le exijan al Presidente Peña Nieto que cumpla con sus compromisos firmados ante notario Público en lo que se 
refiere a la Refinería Bicentenario y el Aeropuerto que por lo que se ve sólo fueron compromisos de campaña y no se cumplen 

ni se ven ánimos de hacerlo. Es lo que dijo el señor Presidente del PAN don ALEJANDRO MORENO ABUD quien desde luego 

para deslindar a CALDERÓN sin dar su nombre dijo que éste nunca firmó sus compromisos ante notario público como Peña 
Nieto. Que si lo hubiera hecho otro gallo le cantara. Es decir como no firmó nada, el ex presidente nos pudo prometer lo que 

quisiera y no cumplir nada, como de hecho lo hizo, sin que pasara nada. Total que la palabra presidencial para el dirigente del 
PAN vale un cacahuate, mientras no la firme. Por lo menos eso es lo que hay que entender de lo que dice el señor dirigente 

azul. . Porque el dirigente del PAN olvida que quien metió a Hidalgo en todo el relajo del AEROPUERTO Y DE LA REFINERÍA 

fue el PRESIDENTE PANISTA FELIPE CALDERÓN, quien a través de su Secretario de Comunicaciones y Transportes LUIS 
TÉLLEZ el miércoles 25 de julio del 2007 al entregar recursos para carreteras anunció a nombre del Presidente panista Felipe 

Calderón que HIDALGO TENDRÍA UN AEROPUERTO DE CARGA con un fuerte impacto para la región porque se conectaría con 
el arco norte que conduce a la ciudad de México y a otros puntos del centro del país. Anunció que se iniciaría el 2008. Claro 

que en la lógica de don Alejandro Moreno como no estaba firmada la palaba del señor Secretario, aunque habló a nombre del 

Presidente debió tomarse como una broma del Jefe de la Nación como al final sucedió de hecho. Ese día hubo fiesta en 
Hidalgo, porque se habría una puerta de gran futuro para el estado. Nadie pensaba que como no estaba firmado el 

compromiso del gobierno de Calderón, era sólo un chascarrillo del gobierno panista. PERO LO MÁS CRUEL se dio después con 
la refinería. CALDERÓN nuevamente metió a Hidalgo en una aventura absurda para pelear una refinería que puede todavía 

significar un futuro fuerte para el estado si el gobierno de PEÑA NIETO la construye, porque no está descartada del todo, 
dependiendo de la Reforma Energética y de la inversión privada hasta donde se sabe, pero el gobierno panista obligó al de 

Hidalgo a unan deuda de 1500 millones de pesos cuando la obra era federal y no tenía sentido que el gobierno del estado 

pagará los terrenos. Sin embargo, Hidalgo ganó la obra en buena lid. Sin embargo el gobierno federal no cumplió. Así de 
sencillo. Peña Nieto retomó la obra y el compromiso de llevarla adelante. Todavía hay tiempo, su sexenio no está agotado y 

hasta donde se sabe es una obra qué parece no cancelada. En todo caso los renglones compensatorios pueden ser altos para 
el estado. Pero quien falló en todo parecen claro son los azules. Por todo ello quienes tienen menos cara para rasgarse las 

vestiduras o gritar en este caso son los del PAN, porque en estricto sentido de justicia son ellos los causantes de todo el 

drama que sufre el estado en estos dos temas concretos de AEROPUERTO Y REFINERIA. No se vale que ahora se rasguen las 
vestiduras acusando a un gobierno de lo que ellos causaron. Calladitos se ven más bonitos. En todo caso si fueran del PRD o 

los del PANAL, PT o hasta MC los que acusaran como que tendrían causa y lógica,. Pero los de PAN? Se ven hasta ridículos. 
Quien escupe al cielo. Sin embargo están en su derecho de actuar como mejor les plazca y nosotros de opinar… desde luego 

con todo respeto. En todo caso es solo una opinión. (Adalberto Peralta, página 02) 

Vía Libre-deslinde… 

PRD, urgen acuerdos: Aunque no lo pareciera en las últimas semanas se tensaron las relaciones entre los jefes de las tres 

tribus dominantes en el Partido de la Revolución Democrática (PRD) donde se vive una guerra fría que apenas se observa en 
la disputa por las afiliaciones en la fase previa a la elección de delegados que habrán en marzo de elegir a una nueva 

dirigencia estatal y nacional que redefinirá el rumbo del hasta ahora instituto político más fuerte de la izquierda mexicana. 

Luego de fracasar el embate del senador Isidro Pedraza Chávez y del ex senador José Guadarrama Márquez en contra de 
Luciano Cornejo Barrera para impedir que llegara nuevamente al Congreso Local y tratar de disminuir sus niveles de 

interlocución al otorgarle la coordinación de la fracción parlamentaria en la 62 Legislatura a Celestino Abrego la lucha en serio 
se da en otros niveles. Ni Celestino Abrego quien representa los intereses de Pedraza Chávez ni Imelda Cuellar que hace lo 

propio con los de Guadarrama Márquez han podido opacar a Cornejo Barrera que tiene experiencia en navegar en aguas 

revueltas que le han permitido aumentar paulatinamente su capacidad de gestión y negociación ante los representantes de 
las otras fuerzas políticas representadas en la Cámara de Diputados. Posiciones que hacen más daño al PRD del que a simple 

vista se observa más cuando en los siguientes procesos electorales tendrán que disputar una parte del voto de la izquierda 
como el Movimiento Regeneración Nacional (Morena) que fraccionará el voto progresista y la única forma de reducir los 

efectos es consolidar las estructuras perredistas que por lo pronto hoy están fraccionadas. Los jefes de las tribus dominantes 
en anteriores procesos han tenido la capacidad o la necesidad de repartirse equitativamente en pastel, sin embargo parece 

que los equilibrios que mantenía se están quebrando, lo que en otros tiempos pudo ser positivo para el PRD pero no ahora 

donde los acuerdos cupulares hoy se vuelven no sólo necesarios sino urgentes ante un escenario cada vez más complicado 

http://www.diariovialibre.com.mx/prd-urgen-acuerdos/
http://www.diariovialibre.com.mx/prd-urgen-acuerdos/
http://www.diariovialibre.com.mx/prd-urgen-acuerdos/
http://www.diariovialibre.com.mx/prd-urgen-acuerdos/
http://www.diariovialibre.com.mx/prd-urgen-acuerdos/


 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

9 de 21 

para el perredismo hidalguense, porque hoy no se observan corrientes emergentes. (Alberto Witvrum, página web)  

Crónica-Balcón Político… 

Pedirá el gobierno otro crédito: Al Congreso local llegó la iniciativa del Poder Ejecutivo estatal para solicitar dos créditos, 

uno para desarrollo y otro para atender a las comunidades afectadas por el paso del huracán “Manuel”. En ambos casos la 

suma asciende a mil 80 millones de pesos. Ya el gobierno mantiene una deuda por mil 500 millones de pesos, destinados a la 
compra del polígono que se entregó a Petróleos Mexicanos (Pemex) para la construcción de la refinería “Bicentenario”, 

proyecto que parece no caminará más y dejará al estado endeudado y sin posibilidades del desarrollo que se había calculado 
para la región Tula-Tepeji. Ahora, según los proyectos presentados en sesión del Congreso local ayer, en el primer caso se 

trata de un crédito para desarrollo, por 636 millones de pesos, que se destinarían, entre otras cosas, a la adquisición de un 
terreno en el Altiplano hidalguense, para desarrollo industrial. Aunque no se ha precisado, se pretende que el desarrollo se 

instale en la zona industrial de Ciudad Sahagún, modelo nacional en la década de los 50, generadora de más de 30 mil 

empleos en los 70 y hoy estancada y decadente, pese a los esfuerzos por reimpulsarla para devolverle el brillo que alcanzó 
hace cuatro décadas. Otros 440 millones de pesos, que también se obtendrán vía crédito, se destinarán para atender las 

necesidades de aquellas comunidades afectadas por el paso del huracán “Manuel”, debido a que si bien el gobierno federal 
aportará recursos vía el Fondo Nacional de Atención a los Desastres (Fonden), el gobierno estatal tiene que aportar lo 

correspondiente. En ambos casos los recursos son necesarios, pero si bien no hubo declaraciones formales de los 

legisladores, especialmente los de oposición, algunos han advertido, como Celestino Abrego, del PRD, que “no firmaremos un 
cheque en blanco”, hasta en tanto no se les explique a detalle la idea de esos dos endeudamientos. Este jueves el tema será 

parte de la agenda del día en la LXII Legislatura local y se someterá a votación. Aunque se anticipa que la iniciativa pasará 
con el voto mayoritario del PRI, habrá que ver la postura de los opositores. (Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… 

 
El cartero: Tocan a mi puerta y abro. Es el cartero, el hombre que casi a diario me deja la correspondencia en casa (siempre 

son estados de cuenta por pagar o promociones de bancos). Amable, casi con pena, me recuerda su oficio y, lo más 
importante, que es el día dedicado a ese trabajo, por lo que le extiendo un billete en señal de apoyo a su labor. Mi cartero 

usa chamarra, gorra y anda en motocicleta. Es joven, pero no tanto. Forma parte del Servicio Postal Mexicano. Una búsqueda 

breve por internet me dice que hay 150 mil empleados postales en el país, y que su trabajo sigue siendo importante, dato 
que me extraña, pues estaba convencido de que es un oficio en declive. Quienes mantienen a Sepomex son las empresas, al 

parecer las únicas que mandan papeles en sobre. Me detengo a pensar y caigo en cuenta que no sé cuándo fue la última vez 
que escribí una carta y la mandé por correo. A veces le escribo a mi esposa, con letra manuscrita llena de borrones, pero en 

esos casos me convierto en el mensajero de mis propios piensos. Coincidencia de fechas, hace un par de días mis hijos me 
preguntaron qué era una enorme caja roja en la esquina de una calle de Pachuca. Les dije que era un buzón y me miraron 

extrañados. Tuve que explicar su beneficio, cómo funcionan los timbres postales, y mi hija María José dijo: “Debe ser raro 

que te llegue una carta”. Y sí; Majo tiene razón. Debe ser rarísimo. Al grado de que ahora pienso escribir algunas y mandarlas 
por correo. Tal vez les haga llegar algunas a mis hijos. Otras a mi esposa. Unas más, a mis amigos. Y las echaré al buzón. 

Será raro, pero divertido. (Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que luego de que los dos diputados panistas en el Congreso estatal, Guillermo Galland y Juan Carlos Robles no 
lograran hacer eco de las demandas de su partido por la reforma energética al interior de la 62 Legislatura, tuvo que salir su 

líder, Alejandro Moreno, para exigir a los diputados federales y senadores por Hidalgo den una postura clara de la situación 

de la Refinería Bicentenario.  

Dicen que los legisladores locales ya fueron regañados porque no han trabajado en lo que su partido les pide. 

: Que tal parece que las reuniones del nuevo grupo disidente de Singuilucan con el alcalde José León López han sido 

infructuosas, ya que de los pocos acuerdos a los que han llegado todavía no se cumple ninguno y no es para menos, pues los 
pobladores piden la destitución de una buena parte de secretarios municipales y hasta de regidores, lo que mantiene molesto 

al alcalde, a quien ya amenazaron de que si no se resuelven estas peticiones volverán a tomar la alcaldía. 

: Que el alcalde de Tulancingo, Julio Soto y el director de la Comisión de Agua de la zona metropolitana de Pachuca, 
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José Luis Gallegos, tienen un plan en común, pero no en conjunto. Dicen que ambos preparan una iniciativa que 

presentarán al Congreso para aumentar las tarifas de agua en sus respectivas zonas de acción para el próximo año, aunque 

en Pachuca y los municipios aledaños se prevé un incremento del 10 por ciento, en Tulancingo sería de ocho. 

: Que quien está dando de qué hablar nuevamente es la líder sindical de los trabajadores de la Secretaría de Salud, Sonia 
Ocampo, de quien dicen anda cual candidata a un puesto de elección popular por varios municipios para impulsar a sus 

“pequeños prodigios” rumbo a la elección de delegados, lo que le permitirá a la lideresa sindical poder agenciarse de nueva 

cuenta la dirigencia del sindicato de trabajadores de la SSH. Solo que tiene que pasar primero por encima de su más 
serio competidor, Gerardo Arcega. (Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… 

“Me siento muy honrada, muy orgullosa de este premio, ser la primera mujer es un gran honor y espero que sea el primer 
paso para que más mujeres sean reconocidas. Cuando tenía cinco años yo no pensaba estar en el Salón de la Fama” 

Mia Hamm 

Primera mujer en ser investida en el salón de la fama del futbol, sobre su distinción. 

 “Apoyaremos a quienes acrediten que verdaderamente hubo una contingencia de carácter económico, que no hubo 
dispendio, excesos, ni opacidad en el manejo de sus cuentas” 

Francisco Olvera Ruiz 

Gobernador del Hidalgo, sobre los alcaldes que pidieron apoyo para pagar aguinaldos. 

 “El partido está a favor de la reforma pero sin privatización, esto debe quedar muy claro, la privatización de Pemex no la 
aceptamos nosotros como partido, esa ha sido nuestra postura. En Hidalgo pretendemos 30 mil firmas” 

Arturo Sánchez Jiménez 

Líder del PRD estatal, sobre las firmas que buscan contra la “privatización de Pemex” (Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 
 

Que antes de que finalice el presente año será nombrado el nuevo titular del Instituto Estatal de Acceso a la Información 
Pública Gubernamental (IEAIPG) que encabeza Flor de María López González; los nombres de los aspirantes al cargo 

pronto saldrán a la luz. 

Que en los próximos días el director general de la Conagua, David Korenfeld Federman, realizará una gira de trabajo por 
la entidad; visitará la Huasteca para anunciar apoyo al sistema hidráulico en Huejutla de Reyes y la aplicación de recursos por 
los daños ocasionados por los recientes fenómenos meteorológicos que azotaron la zona en septiembre, posiblemente 

también se trate el tema sobre la construcción de la presa Tultitlán, San Felipe Orizatlán, la que beneficiaría a Jaltocán y 

Huejutla. 

Que se aproxima el inicio del encendido de los árboles navideño en la capital del estado y las distintas regiones. Por lo 
pronto, el 25 de este mes comenzarán las actividades en la capital del estado y seguirán Tulancingo, Tula, Huejutla, 

Zacualtipán, Atotonilco el Grande, Tizayuca, Actopan, Ixmiquilpan, Jacala, Apan y otras, con lo que iniciará el programa 

denominado Navidad en familia, tradición hidalguense, que pondrá en marcha Lupita Romero de Olvera, presidenta del 
sistema DIF Hidalgo 

Que valdría la pena una revisadita a fondo en las cuentas de algunas alcaldías del estado, más ahora con el tan recurrente 
tema de la falta de recursos para el pago de los aguinaldos para los trabajadores municipales; en algunos casos los munícipes 

tienen razón en solicitar el apoyo al gobierno estatal, pero en otros seguramente se trata de despilfarro de recursos, por lo 
cual están metidos en broncas. La evaluación aplicada para saber cuántos han reprobado y cuántos no, lo cierto es que son 
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varios los alcaldes que se pintan solos para maquillar sus cuentas públicas. Toca a la Auditoría Superior del Estado, que 

preside Rodolfo Picazo Molina, para conocer el estado que aguardan, no deben de olvidar los presidentes municipales que 

el hecho que ese órgano estatal les de el palomazo quiera decir que todo lo tengan resuelto y que eso les evitará problemas, 
los recursos federales, toca a la Auditoría Superior de la Federación aplicar las observaciones, así que los alcaldes no se 

quieran pasar de vivos, porque los recursos federales, siempre serán de observancia federal.  

Que mañana jueves se formara una cadena humana de 22 kilómetros de longitud a lo largo de los Arcos del Padre 

Tembleque, el objetivo es para darle promoción turística a los estados de México e hidalgo, el evento lo organizan Fonatur y 
las secretarias de Turismo de las dos entidades. (Redacción, página 03) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Lunes… 

 

Suena en Radio Pasillo que la recién aprobada reforma educativa, que entre otros puntos implicará “migrar” hacia el gobierno 
federal la nómina de quienes laboran en el sector, tiene inquietos a los profesores de algunos estados del país -entre ellos 

Hidalgo-, quienes reciben 90 días de aguinaldo en lugar de los 60 que se pagan en  la mayoría de las entidades del país.  Y es 

que hasta el momento no se ha definido qué va a suceder en estos casos de excepción cuando las quincenas de profesores y 
empleados administrativos sean pagadas desde la Ciudad de México, a lo cual se suman las voces que se han pronunciado 

por homologar el pago de la prestación, es decir, dejarla en 60 días para todos. Al respecto, ayer el gobernador Francisco 
Olvera Ruiz consideró “difícil” que los trabajadores pierdan el beneficio, ya que, advirtió, una decisión de este tipo originaría 

“un problema social muy delicado”. 

Lo que nadie duda, sin embargo, es que esos 30 días adicionales de aguinaldo representan una carga económica importante 

para los gobiernos estatales que se encuentran en esta circunstancia. Tan solo en Hidalgo son alrededor de 43 mil los 
empleados de la SEPH, lo cual para cerrar el año 2013 representa un déficit cercano a los mil millones de pesos, que el 

gobierno estatal deberá pedir a la federación como parte de un fondo de compensación que se entrega a las entidades para 
concluir sus ejercicios fiscales con finanzas sanas. 

(Redacción, página web)  

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

A fin de procurar una mayor atención a los pendientes que aún prevalecen en el ámbito agropecuario, el gobierno del estado 

signó un convenio con el Registro Agrario Nacional que permitirá estudiar y solventar los rezagos en la materia. Para el 
gobernador Francisco Olvera dicho acuerdo es de igual forma una oportunidad para retribuir a quienes viven del campo y 

padecen por distintos conflictos relativos a la tierra y en tal sentido gestionar condiciones favorables en este rubro. 
(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

 
Arriba-: David Penchyna. Demostró el senador hidalguense que amén del trabajo realizado en su cargo también tiene 

tiempo para gestionar y contribuir a distintas zonas de la entidad donde así se requiere, como el caso de la Huasteca, hasta 

donde envió una donación de cloro y otros productos de limpieza para combatir el cólera, acto en el que además participó el 
Sistema DIFH. 

 
Abajo-: Sonia Ocampo. Para la lideresa del sindicato de trabajadores del IMSS en el estado no hay perfiles ni opiniones que 

atenten contra sus intereses, pues siempre termina haciéndose su voluntad. La meta de Ocampo Chapa es perpetuarse como 
dirigente de ese organismo, pese a todas las anomalías por las cuales es señalada y ante lo que dice se trata sólo de 

campañas en su contra. 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

 

ACCIDENTES 
Con la temporada decembrina también se incrementan los índices de accidentes automovilísticos en toda la 

entidad. Los percances, en muchos casos fatales, siempre tienen relación con el exceso de velocidad y el 
alcohol. A pesar de la campaña de concientización sobre este problema en la zona metropolitana de la capital hidalguense, 

es claro el incremento de percances automovilísticos y eso que apenas estamos a principios de noviembre. 
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VACACIONES 

Los burócratas de Hidalgo tendrán un largo -casi un mes- periodo vacacional con motivo del fin de año. Los 

empleados sindicalizados estarán libres a partir del 13 de diciembre y regresarán a laborar hasta el 5 de enero. 
El gobierno estatal confirmó que en las áreas torales de la administración habrá guardias durante ese lapso 

para atender emergencias y asuntos urgentes. Lo cierto es que cerrar decenas de edificios oficiales representa un 
ahorro importante en servicios y gastos complementarios como Internet y gasolinas. 

 

TRABAJO 
El que no se mete en grillas ni anda buscando reflectores y sí permanece trabajando en su distrito es el 

diputado federal Víctor Velasco. Todos los fines de semana y cuando no hay sesión en San Lázaro, el legislador 
por el distrito de Actopan recorre esa demarcación, donde se reúne con representantes de todos los sectores, 

entrega diversos apoyos y gestiona beneficios que le solicitan. A pregunta expresa sobre su relación con las 
autoridades de los 19 municipios que conforman el distrito, Velasco Orozco destaca su comunicación permanente con ellos y 

un intercambio de puntos de vista respetuoso. (Redacción, página 02) 

P L A N O      N A C I O N A L 

El Universal-Foro. Amarran Reforma política y energética: El líder panista Gustavo Madero Muñoz aseguró que el 
PAN y el gobierno federal comprometieron la aprobación de la reforma político-electoral, en su totalidad, incluido el aval de 

los Congresos estatales, a cambio de su respaldo a la reforma energética.  Por los tiempos en el Congreso de la Unión, el 
presidente blanquiazul aseguró que su partido está dispuesto a aprobar la reforma energética, pero su implementación en las 

leyes secundarias quedará condicionada al aval de la mayoría de las legislaturas estatales a la reforma político-electoral.  Al 

participar en un foro organizado por EL UNIVERSAL, Madero adelantó la ruta crítica en el Congreso para las reformas, y dijo 
que primero se aprobarán las modificaciones constitucionales en ambas materias y, posteriormente, vendrán las leyes 

secundarias.  “Primero es la político-electoral con reforma constitucional, después es la energética constitucional, después 
tiene que salir la ley reglamentaria político-electoral y, luego la ley reglamentaria energética... ahí es donde está, si no 

regresa de los Congresos la político-electoral, así hayamos aprobado la reforma constitucional energética no va a caminar 
hasta que se aprueben las leyes reglamentarias de la energética, está hablado, está comprometido y no puede ser de otra 

manera; si no, nos bailan, que es lo que quieren”, aseguró.  

Loa argumentos 
El panista urgió a aprobar una reforma energética porque ejemplificó que el principal cliente que tiene México en 

hidrocarburos es Estados Unidos, pues 80% de la producción es para el vecino del norte que, en cinco años 
aproximadamente, será autosuficiente.  “Vas a tener un problema grande porque tu le vendes el 80% y, eso que le vendes 

representa el 30% de todos los ingresos del sector público ¿qué quiere decir esto? que la tercera parte de cualquier carretera, 

hospital o escuela viene del petróleo, y si mi principal cliente que es EU me va a dejar de consumir, e incluso va a empezar a 
vender, ¡aguas! ¿qué va a pasar con los ingresos del sector público? ahí tienes un foco rojo!”, comentó.  Rechazó que la 

propuesta del PRD sea eficiente, pues el modelo de la izquierda hubiera funcionado hace 15 o 20 años, pues actualmente no 
hay ningún país que siga manteniendo un monopolio estatal en los hidrocarburos.  

No estamos aferrados 

Madero dijo que el PAN no está “aferrado” a ninguna propuesta de reforma político-electoral, pero sí recordó que se debe 
crear un nuevo árbitro con el Instituto Nacional Electoral (INE) y desaparecer a los institutos locales.  Aunque dijo que esta 

opción de centralizar todo no tiene incómodo al PAN, acusó que en los estados, más que federalismo, hay feudalismo, y 
rechazó un atropello para los estados.  Comentó que con el nuevo INE habrá un nuevo árbitro electoral “no cooptado y no 

con cuotas”, con cancha pareja, y con nuevas reglas del juego en una Ley General Electoral.  Madero pronosticó que el 
debate de la reforma política se dará muy pronto, “lo pusimos como condición para una reforma energética y pues les urge la 

energética, por eso va a ser muy próxima”.  Dijo que en la mesa existen otras dos propuestas para la creación del INE, que 

son que coexistan con los institutos electorales de los estados y que organicen tanto elecciones federales y locales.  Además, 
hay una tercera, que desde el principio calificó de “estupidez” y que serviría para que el INE mantenga el control en las 

elecciones federales y los institutos estatales sólo organicen las elecciones locales.  “Es una estupidez, duplicar, más cuando 
tenemos una tendencia en la concurrencia electoral, ¿de qué me sirve tener doble representante de casilla? doble 

capacitación, doble todo, (...) no estamos casados con ninguno (de los modelos) más que con el objetivo que sí funcionen, 

que no sea una simulación, que no duplique y que sí sea un ahorro, por ahí vamos", comentó.  Al encuentro también 
acudieron los colaboradores de este diario Katia D’Artigues, José Antonio Crespo, Ricardo Raphael y Alfonso Zárate, 

además de funcionarios de esta institución.  Según los colaboradores de esta casa editorial, la aprobación de la reforma 
energética podría ser la última reforma que dé el Pacto por México debido al desgaste que generará en las fuerzas políticas.  

Además opinaron que no siempre son los gobernadores quienes controlan a las autoridades electorales locales, sino muchas 
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veces son los partidos quienes inciden en los nombramientos de los integrantes de las autoridades.  

“Baja Popularidad” 

Madero comentó que no sabe cuánto tiempo va a seguir el Pacto, que aunque está bajo de popularidad ya dio los frutos que 
debía.  “Ha tenido distintas etapas, ahorita está en una de baja popularidad, pero porque somos de una memoria muy 

delgada, la verdad ya dio por sí frutos suficientes para haber acreditado su pertinencia, pero todavía espero que siga dando 
mayores frutos”, dijo. (Horacio Jiménez y Ariadna García, primera plana). 

La Jornada- México, en pacto multinacional que erosiona soberanía: El gobierno mexicano negocia un acuerdo de 

alcance multinacional que, de acuerdo con organizaciones civiles, limita la libertad de acceso a Internet y obliga a los 
proveedores del servicio a suprimir contenidos cuando un autor considere que la difusión transgrede sus derechos de 

propiedad intelectual. El conjunto de compromisos considera la aplicación de sanciones contra aquellos proveedores que no 
realicen esas tareas de fiscalización, revela un documento secreto que recoge los acuerdos a que han llegado hasta ahora 

varios países y que Wikileaks entregó a organizaciones y medios en el mundo, entre ellos La Jornada, en exclusiva para 

México. Cuando ocurra una disputa por difusión de contenidos con derecho de autor en Internet, la controversia será dirimida 
por un panel internacional cuyas decisiones deberán ser acatadas por los países que suscriban dicho acuerdo, aun si 

contraviene sus legislaciones locales, según el más reciente borrador del capítulo Propiedad intelectual que una docena de 
gobiernos, entre ellos el de México, negocian en el Acuerdo de Asociación Transpacífico (TPP, por sus siglas en inglés). 

Convenio sin transparencia 

La negociación de este acuerdo, en el caso de México, no ha ido acompañada de un debate público sobre sus alcances, a 
diferencia de lo que ocurrió hace dos décadas, cuando se discutió la incorporación del país al Tratado de Libre Comercio de 

América del Norte (TLCAN). Los alcances del TTP en cuanto a la regulación de Internet, tienen como antecedente en México 
el compromiso contraido por el gobierno cuando en 2012 firmó el Acuerdo Comercial contra la Falsificación (Acta), para 

revisar y, en su caso, modificar las leyes de Propiedad Industrial, Federal de Derecho de Autor y Aduanera. Las revelaciones 
sobre la negociación que realizan 12 países en el contexto del TPP confirma que la administración de Estados Unidos busca 

obtener reglas comerciales que limitarían la libertad de Internet a lo largo de la región Asia Pacífico, comentó Public Citizen, 
una de las principales organizaciones de defensa de consumidores en Estados Unidos, respecto del documento filtrado por 
Wikileaks a La Jornada. Los proveedores de servicios de Internet tendrán que cooperar con los dueños de los derechos de 

autor para impedir la piratería, y tendrán que acatar sus solicitudes de bajar contenido, en caso de que prospere ese capítulo 
del TPP, dijo a este diario Burcu Kilic, experto en temas de propiedad intelectual de Public Citizen. En la negociación del TPP 

participan los gobiernos de 12 países de la región del Pacífico, cuyas economías generan 35 por ciento del producto interno 

bruto (PIB) mundial. Las negociaciones abarcan agricultura, servicios, compras de gobierno, regulación y controversias, entre 
otras áreas. El documento entregado a La Jornada sólo incluye el estado actual de la negociación en el tema de propiedad 

intelectual. De acuerdo con el borrador, incorporar el tema de los derechos de propiedad intelectual al TPP busca dar más 
“relevancia al papel de la propiedad intelectual en promover el desarrollo económico y social, particularmente respecto de la 

nueva economía digital, innovación tecnológica, transferencia y el intercambio de tecnología y comercio”. La regulación de la 

propiedad intelectual en el TPP, según el documento, pretende reducir las barreras al comercio y la inversión a partir de 
promover una integración económica más profunda mediante una efectiva y adecuada creación, utilización, protección y 

legislación de los derechos de propiedad intelectual, tomando en cuenta los diferentes niveles de desarrollo económico, así 
como la capacidad y las diferencias de los sistemas legales nacionales. Mientras no hay información respecto del nivel de 

conocimiento que el público y los congresos de los países tienen sobre el alcance de la reglamentación del uso en Internet 
planteada en el TPP, por lo menos 600 compañías estadunidenses, incluidas de tecnología, farmacéuticas y de alimentos, 

tienen acceso al proceso de negociación y brindan consejos sobre las políticas, aseguró Burcu Kilic. El borrador que recoge el 

proceso de negociación de los 12 gobiernos establece que los países deberán limitar la disponibilidad o establecer acciones 
contra los proveedores de servicio de Internet (PSI) que permitan que circulen por sus redes contenidos que infrinjan los 

derechos de autor, o derechos relacionados, que hayan sido subidos a la red por otras personas y sobre los cuales el autor 
haya reclamado los derechos. La regla negociada en el TPP se aplicaría a contenido protegido por derecho de autor en los 

casos en que el PSI lo transmita, lo hospede en su red o lo conserve en sus sistemas. El documento señala que habría 

incentivos legales para que los PSI acaten estos procedimientos o acciones contra los PSI que no lo hagan. Según el borrador, 
el gobierno canadiense propuso incluso que sean removidos los materiales o que se limite el acceso al contenido. Otra de las 

restricciones contenidas en el borrador es que ninguno de los países que participen en el TPP puede permitir la retransmisión 
de señales de televisión abierta por cable o satelital mediante Internet sin autorización del o los propietarios de los 

contenidos. Claudio Ruiz, presidente de la organización chilena Derechos Digitales, explicó que estas medidas crean nuevos 
derechos que en la esfera internacional no han tenido consenso durante los 15 años recientes, como es el uso de contenidos. 

Se aumentan los plazos de protección en materia de derechos de autor hasta casi duplicar los estándares internacionales y 

crea nuevos derechos que no existen en ningún instrumento de propiedad intelectual, que pueden significar serias 
desventajas para el acceso al conocimiento y la cultura. 
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Propuesta controvertida. El borrador recoge la propuesta de los gobiernos de Estados Unidos, Australia, Singapur, Nueva 

Zelanda y Perú para que se creen los mecanismos legales que permitan una acción efectiva contra cualquier violación a los 

derechos de autor considerados en el documento, incluidas acciones expeditas para prevenirlas, así como la posibilidad de 
imponer sanciones penales y civiles. A esta propuesta se oponen Brunei, Vietnam, Canadá y México. El texto incluye 

propuestas inspiradas por Hollywood y la industria de la música para limitar la libertad de Internet y el acceso a materiales 
educativos, con la finalidad de forzar a los proveedores de Internet a actuar como quienes vigilan los derechos de autor y 

cortan a la gente el acceso a Internet, dijo Burcu Kilic. Estas propuestas no son populares en el mundo y han llevado a una 

parálisis en la negociación. Será muy difícil que concluya, porque hay más de cien diferencias entre los negociadores. Las 
propuestas contenidas en el borrador avanzan en la dirección que llevaba la llamada Ley para detener la piratería en línea, 

conocida como SOPA, afirmó Claudio Ruiz a La Jornada. Las siglas SOPA hacen referencia a una iniciativa que surgió en el 
Congreso de Estados Unidos en 2011 y que tenía como finalidad expandir al mundo las atribuciones de la ley estadunidenses 

para combatir el tráfico de contenidos con derechos de autor y bienes falsificados a través de Internet.(Miriam Posada 
García, Tania Molina Ramírez y Roberto González Amador, primera plana). 

Excélsior- México, sin talento para crecer; faltan profesionales especializados: México carece del talento que 

necesitan industrias especializadas, como las asentadas en las regiones llamadas polos de innovación, indica un análisis de 
Hays Internacional, compañía reclutadora a escala mundial. Tijuana-Mexicali, Guadalajara, El Bajío, Monterrey-Saltillo y el 

Distrito Federal son las cinco zonas identificadas con el mayor potencial de crecimiento del país, polos de innovación en 

equipos y servicios de navegación aérea y espacial, médica, óptica, biofarmacéutico, investigación y desarrollo tecnológico. 
“No hay forma de que los estados de esas ciudades cumplan su meta, si no se comienza a preparar a los jóvenes desde 

niveles medio y medio superior, para que se dediquen a carreras específicas para esas industrias”, dijo a Excélsior Gerardo 
Kanahuati, director de Hays México, firma que da a nuestro país 5.9 puntos de diez posibles en su Índice Global de 

Habilidades 2013. Kanahuati expuso que se necesita más que una reforma educativa para que nuestro país comience a 
preparar su propio talento: que empresas y gobierno se unan para ofrecer una educación integral. Tijuana es un ejemplo, 

donde derecho es la licenciatura con más alumnos cuando ahí se requieren perfiles para la industria espacial. 

Escasea talento para industrias 
México no tiene el suficiente talento que las industrias especializadas requieren hoy en día, toda vez que de acuerdo a un 

estudio de la firma Hays Internacional, el mayor reto es la presión salarial en áreas de alto conocimiento y preparación, como 
la tecnológica y científica, que se comienza a desarrollarse en los cinco polos de mayor crecimiento de la nación. “No hay una 

relación directa entre el desarrollo de la economía y el talento de los trabajadores”, dijo a Excélsior Gerardo Kanahuati, 

director de Hays México, firma reclutadora a escala mundial que califica al país con 5.9 de diez puntos posibles en su Índice 
Global de Habilidades 2013, lo que lo posiciona en el punto de inflexión para realizar reformas que impacten en la 

especialización de las profesiones y en el cumplimiento de un mercado laboral acorde con las necesidades de las empresas. 
Las áreas de Tijuana-Mexicali, Guadalajara, El Bajío, Monterrey-Saltillo y el Distrito Federal, son zonas que analistas han 

identificado como polos de innovación, principalmente en equipos y servicios de navegación aérea y espacial, médico, óptico, 

biofarmacéutica, investigación y desarrollo tecnológico. 
Expectativas  
Sin embargo, a decir de Kanahuati, hay disparidad entre las esperanzas sobre estas regiones y la capacidad humana para que 
se desarrollen, pues no hay forma de que estos estados cumplan su meta si no se comienza a preparar a los jóvenes desde 

niveles medio y medio superior, para que se dediquen a carreras específicas para las industrias nacientes y las ya fortalecidas. 
Los ejemplos sobran. En la Universidad Autónoma Aguascalientes, estado perteneciente a la zona del Bajío, las carreras con 

mayor matrícula durante el ciclo 2011-2012 fueron Contaduría Pública, con 740 estudiantes, y licenciatura en Derecho, con 

610; mientras que de las ingenierías ofertadas, como la de Sistemas Computacionales, que tiene más estudiantes, 499, no 
son tan demandadas. En Ingeniería en Agrónomía, área que será una de las industrias más importantes del estado, sólo 110 

jóvenes se han matriculado, de acuerdo al Anuario Estadístico de Educación Superior 2011-2012. “Se necesitan médicos, 
químicos, biólogos y más, mucho más ingenieros. Actualmente estamos importando mano de obra calificada aprovechando la 

crisis de la eruozona, pero cuando eso acabe, ellos regresarán a sus hogares y México no está preparando a su propio 

talento”, dijo Kanahuati. En la Universidad Autónoma de Baja California, donde se ubica la ciudad de Tijuana, promesa en 
servicios de investigación y desarrollo tecnológico, navegación aérea y espacial y servicios logísticos, la Licenciatura en 

Derecho es la que tiene mayor matrícula, con seis mil 500. 
Fórmula tripartita 

A pesar de las últimas reformas que el gobierno de México ha realizado, como la educativa, “no se percibe que estemos 
yendo hacia profesiones especializadas, pues no hay una planeación estratégica a largo plazo”, afirmó. Otras dos grandes 

presiones del país, de acuerdo al estudio, son las calificaciones de los estudiantes en la prueba PISA y la migración neta. Para 

solucionar esto, según Kanahuati, no es suficiente una reforma educativa, sino que se debe de integrar las necesidades de las 
empresas, quienes han declarado que “no tienen el talento cuando lo necesitan”. “Necesitamos educar, formar y capacitar a 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2013/11/13/928403
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la gente. Estos tres conceptos no son lo mismo, educar viene desde el estado, pero formar y capacitar es también 

responsabilidad de las empresas, que deben invertir en la enseñanza de sus empleados y en el caso de aquellos 

profesionistas especializados en industrias de habilidades elevadas, es necesario que se capaciten en las mayores y mejores 
innovaciones”, agregó. La fórmula, dijo, que podría llevar a México a explotar todo el potencial de esos cinco polos, es aquella 

en la que se trabaje en conjunto entre empresas, una educación integral y el gobierno, que “debe tener un compromiso 
financiero y político, y aunque requiere inversiones a largo plazo, por ejemplo, en la educación, se podría percibir un cambio 

significativo en un par de años, para comenzar a convertirnos competitivos a nivel mundial”. 

Dos sectores están de moda: automotriz y aeroespacial 
La inversión que han hecho firmas extranjeras automotrices en México, con la implementación de plantas de manufactura, 

como la de Audi, en Puebla; Honda, en Celaya; y Mazda, en Salamanca, además de la próxima apertura de la segunda planta 
de Nissan, en Aguascalientes, coloca al país con un crecimiento inusual en la industria, dijo a Excélsior el director del Centro 

de Desarrollo de la Industria Automotriz en México (Cediam), Armando Bravo  Sin embargo, ésta explosión necesitará de más 
talento especializado que salga de las universidades. Hasta ahora, la mano de obra mexicana en la industria automotriz, y 

también en la más pequeña aeroespacial, ha sido reconocida, pues son las empresas las que capacitan a los obreros. Así, 

México tiene la ventaja de ser un país que capta capitales que emigran, gracias a la garantía que ofrece en el desarrollo del 
trabajo automotriz. A decir de Bravo, últimamente sí hay un cierre de filas entre el gobierno, las universidades y las 

asociaciones automotrices, pero será necesario que continúe para impulsar una mayor matrícula en ingenierías. “Al comenzar 
la industria a crecer a ese ritmo inusual, rebasa el capital humano existente, sobre todo en cuestión de ingenieros 

especializados, para quienes las empresas deben invertir al menos dos años en entrenamiento. De hecho, ya existe ese 

déficit”, dijo Bravo. En Aguascalientes, donde Nissan abrirá su segunda planta, durante el ciclo 2011-2012 se matricularon 
480 personas en la carrera de ingeniería mecánica; mientras que para las carreras técnicas en mecatrónica aérea hubieron 

95, de acuerdo al Anuario Estadístico de Educación Superior 2012. Pero según Bravo, los técnicos tienen otro perfil, diferente 
al de los obreros y los ingenieros, para los primeros se necesita una capacitación por parte de la empresa de semanas o 

meses, pero no tienen “el desenvolvimiento que tiene un ingeniero profesional”. Por su parte, la industria aeroespacial 
presenta un momento decisivo, en el que se habla que México sería capaz de manufacturar al ciento por ciento su primer 

avión. (Claudia Ocaranza, página web). 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 

Milenio-El asalto a la razón… 

Un “narcosantuario” de tantos: Miguel Ángel Osorio Chong dijo ayer a Joaquín López-Dóriga que, con el operativo en 

Lázaro Cárdenas, se trata de “cerrarles la puerta en este lugar, en el que ellos ya exportaban e importaban” y, ojo, que se 
tienen “en la mira muchos lugares” para acciones similares. Sin mencionarla, se refería a la organización de Los caballeros 
templarios que (como ha documentado en MILENIO Juan Pablo Becerra-Acosta en reportajes de excepción) tenía en ese 

puerto (el tercero mexicano en importancia después de Veracruz y Mazatlán) su centro de operaciones para cobro de cuotas 
a tenderos, carniceros, panaderos, abarroteros y grandes empresas y productores agropecuarios; tráfico de drogas a Estados 

Unidos; de minerales diversos; ropa “de marca” pirata china y precursores de metanfetamina (chinos también); llantas 
coreanas de venta segura bajo amenaza y sobornos a todo tipo de autoridades. Con todo lo que pudre la vida en Michoacán, 

difícil imaginar lo que está sucediendo en los otros próximos y “muchos” objetivos que el gobierno federal ya tiene en “la 

mira”. (Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve…  

Entiéndanlo, no nos gusta la suya: El lunes hicieron como que no escucharon, pero ayer los coordinadores del PRI en el 
Senado y la Cámara de Diputados, así como el secretario de Gobernación, salieron a reprobar la idea del líder de los 

senadores del PRD, Miguel Barbosa, de que lo mejor sería dejar la reforma energética para febrero. Nada de eso, afirmaron 

los tres: ¡se aprobará en diciembre! ¿Qué piensa el novio de la boda, qué piensa el PAN, cuyos votos resolverán contenidos y 
tiempos de la reforma energética? ¿Hace una diferencia para el PAN que sea en diciembre o en 2014? “Hace una diferencia 

para el país”, inclina la balanza el coordinador de los senadores panistas, Jorge Luis Preciado. “Porque como va la economía 
en el país, las cosas se ven complicadas. Creemos que es necesario que haya inversiones lo más pronto posible. Y la forma 

más segura en este momento sería con una reforma energética que nos permita atraerlas”. 

—Están por aprobarla en diciembre —recalco. 
—Si y solo si es la reforma planteada por Acción Nacional —precisa Preciado—. Ir con otro modelo, no nos ayudaría mucho. 

—¿Si y solo si con la reforma del PAN? 
—Así es: producción compartida y concesiones. Fondo Mexicano del Petróleo y las dos comisiones: Hidrocarburos y Energía. 

—No con la iniciativa del presidente Peña Nieto. 
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—No, esa no nos gusta, porque solo llega a contratos de utilidad compartida. No nos gusta. 

—¿Es tu opinión? 

—Es la de 37 senadores y 102 diputados, con el aval de la dirigencia nacional. 
Enterado, pues. Y lo dicho aquí el 31 de octubre: el gobierno de Peña Nieto queda en las manos del PAN. (Ciro Gómez 

Leyva, página 02) 

Milenio-En Privado…  

Osorio y los "tuitazos" de Calderón: 

Ayer le comentaba aquí el efecto que habían causado en el gobierno del Presidente Enrique Peña Nieto, los tuits del ex 
presidente Felipe Calderón sobre la llamada al canciller José Antonio Meade y su petición para que la PGR atrajera el caso del 

alcalde michoacano asesinado en Guanajuato. Cuando le pregunté a Miguel Ángel Osorio Chong si sus críticas en el Senado a 
las políticas de seguridad del anterior gobierno eran una respuesta a Calderón, no se quiso confrontar, pero respondió que 

cada quien debe asumir la responsabilidad de los tiempos que vive como gobierno y que él ya fue Presidente. 

—No es la primera vez que lo comento, siempre lo he dicho: que de un diagnóstico de dónde partimos, teníamos que hacerlo 
para mejorar lo que no había funcionado; hemos reconocido lo que se avanzó en el tema de seguridad, pero algunas cosas 

que hacían no funcionaron y el tema de la coordinación para mí es fundamental, el cómo se presentaba a criminales también 
es muy importante. Por eso se lo comenté a los senadores. Más allá de una crítica es el ver cómo estábamos y no cometer 

algunos errores que propiciaban, más que seguridad, más inseguridad. 

Y sobre los tuits, dijo: Respeto mucho los comentarios, creo que cada quién debe asumir la responsabilidad en los tiempos 
que vive como gobierno (…) el licenciado Calderón ya fue Presidente y le tocaron vivir momentos muy complejos, muy 

difíciles y tomaron sus propias decisiones. Hoy nos toca, nos corresponde a nosotros. En lo que sí sería muy enfático es en 
decir que nosotros no echamos culpas a ningún gobierno municipal ni estatal, nosotros asumimos que el tema de seguridad 

es responsabilidad de todos y de manera conjunta le estamos entrando. Así, sin confrontarse, pero sin dejar a dudas de cómo 
había leído el gobierno Peña Nieto los tuits de Calderón, su secretario de Gobernación respondió. 

RETALES 

1. DUDA. También le comenté que los obispos dicen que no tienen quién los oiga, y me aclaró que se había reunido con 
ellos y establecieron un enlace. En efecto, el domingo pasado Osorio Chong asistió a una cena en las instalaciones del 

Episcopado que encabezó el presidente de la CEM y arzobispo de Guadalajara, el cardenal Francisco Robles, de lo que no 
dijeron nada; 

2. REENCUENTRO. Otra cena es la que Jaime Zabludovsky organizó al ex presidente Ernesto Zedillo, el lunes por la noche, 

con la comunidad judía y algunos ex colaboradores, en el Centro Cultural Monte Sinaí; y 

3. FIESTA. La senadora Dolores Padierna, esposa de René Bejarano, ha planteado que su primer informe de gobierno será 
en la Arena de la Ciudad de México, con un aforo de trece mil personas. Ya saben qué especialista se encargara de llenarla. 

Pero, ¿quién paga. (Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que en la Secretaría de Gobernación hay confianza de que “pronto” se pueda ir resolviendo el conflicto con la CNTE. 

 Y es que en la negociación entre el gobernador de Chiapas, Manuel Velasco, y los disidentes ya se discuten los recursos 

que piden para la reconstrucción de escuelas, aunque aún no haya una minuta de compromisos, como la que ya se concretó 
con el magisterio de Michoacán y Oaxaca. 

:Que la crítica del obispo Raúl Vera a sus compañeros del Episcopado Mexicano por ser “timoratos” ante los gobernantes 
para denunciar la violencia provocó malestar entre la jerarquía católica que se encuentra reunida en la sede de la CEM en 

Lago de Guadalupe, Cuautitlán Izcalli. 

 Eso sí, el obispo de Saltillo asegura que esos comentarios no le preocupan,  porque conoce que hay un grupo de obispos al 

que “no se le da” cualquier reflexión autocrítica sobre el actuar de la jerarquía católica. 

:QueJosefina Vázquez Mota volvió al silencio luego de que el grupo de ex gobernadores agrupados en Panistas por México 

le dieran su apoyo para buscar la presidencia del partido. 
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Y es que, cuentan los albiazules, a la ex candidata presidencial se le complicó el escenario, porque en su búsqueda de apoyos 

ha comenzado a recibir negativas de correligionarios que la impulsaron en 2012, pero que ahora están en otras trincheras. 

:Que Movimiento Progresista, la organización creada por Marcelo Ebrard para impulsar su candidatura a la dirigencia 

nacional del PRD, cabildea para lograr el apoyo de Alejandro Encinas. 

Aseguran que es cuestión de días para que el senador formalice su apoyo al ex jefe de Gobierno del DF. 

:Que la designación, ayer en Colombia, de Alfonso Navarrete Prida como presidente de la Conferencia Interamericana de 

Ministros del Trabajo significó un reconocimiento unánime para México, incluso por parte de estadunidenses y canadienses, 

quienes siempre ven con desconfianza las elecciones por aclamación. 

:Que ayer salió de prensas el libro Instituciones electorales nacionales a debate, coordinado por César Astudillo, reconocido 
investigador de la UNAM, quien forma parte de los 64 candidatos a las cinco vacantes en el Consejo General del IFE. 

 El texto contiene las reflexiones de los principales especialistas en la materia sobre un acuerdo del Pacto por México, 
fundamental para transformar el modelo de organización: la creación del INE y el Tribunal de Justicia Electoral Nacional. 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
 

Autos y chatarra: Algo ha hecho muy bien México en la industria automotriz, pero algo también ha hecho muy mal.  Ayer el 
presidente Enrique Peña Nieto, el gobernador de Aguascalientes, Carlos Lozano, y el presidente mundial de Nissan, Carlos 

Ghosn, toda una leyenda en la industria automotriz global, inauguraron la nueva planta de Nissan en México: la segunda en 
Aguascalientes y tercera en el país. La inversión de 2 mil millones de dólares está generando 3 mil empleos directos y 9 mil 

indirectos.  Ghosn me decía ayer que Aguascalientes "compitió con muchas otras posibles ubicaciones". El hecho de que 

Aguascalientes 1, construida hace más de 30 años, sea considerada la mejor planta de Nissan en el mundo ayudó por 
supuesto a tomar la decisión.  "Los trabajadores mexicanos son muy capaces y productivos si cuentan con tecnología y 

capacitación", me dice Ghosn. De hecho, la vieja planta de Aguascalientes obtuvo en 2012 el President Award, 
reconocimiento a la mejor planta de la empresa en el mundo. Armando Ávila, mexicano, ingeniero por el Instituto de 

Tecnología de Aguascalientes, que ingresó a la empresa como becario y ha ascendido hasta convertirse en vicepresidente de 

manufactura, tuvo a su cargo la construcción y puesta en marcha de la nueva planta, que concluyó en sólo 19 meses, un 
récord internacional para Nissan.  La nueva planta podrá producir hasta 175 mil automóviles al año. Si bien tiene capacidad 

para manejar cuatro plataformas diferentes, empezará con producción de autos Sentra que serán exportados a 37 países, 
incluyendo Estados Unidos.  México es un país sumamente competitivo en la producción de vehículos. Con la 14ª economía 

del mundo, ocupa el octavo lugar en producción, con 2.9 millones de vehículos en 2012 (AMIA). En exportaciones se ubica en 
el cuarto puesto mundial, con 2.4 millones de vehículos, lo cual es testimonio a la productividad de la industria nacional pero 

también a los problemas del mercado interno.  Las ventas nacionales de vehículos nuevos se han mantenido virtualmente 

estancadas desde 2002 en alrededor de un millón de vehículos al año: 988 mil en 2012 (AMIA, venta al público). Otros países 
de Latinoamérica, como Brasil y Argentina, han registrado una fuerte expansión en el periodo. En 2012 Brasil vendió 3.8 

millones de vehículos nuevos; Argentina, con una población de sólo 41 millones de habitantes, 830 mil (skyscraperlife.com).  
El estancamiento en el mercado nacional se debe fundamentalmente a la importación de vehículos chatarra de Estados 

Unidos. Estas importaciones han alcanzado cifras de alrededor de un millón de vehículos al año. Es una cifra igual a las ventas 

nacionales de la industria. Mientras los vehículos nacionales son sometidos a procesos de certificación y exigencias de 
reducción de emisiones, el país importa chatarra contaminante sin ninguna exigencia.  La industria automotriz aporta un 4 por 

ciento del Producto Interno Bruto de nuestro país. Representa el 20 por ciento de las manufacturas y está creciendo a un 
buen ritmo: 12 por ciento entre 2011 y 2012. El problema es que mientras no se tomen medidas para restringir las 

importaciones de chatarra será imposible que el mercado interno alcance su verdadero potencial.  La decisión de Nissan de 

invertir en la nueva planta de Aguascalientes fue tomada antes de una reforma fiscal que puede reducir la competitividad de 
la industria automotriz en México. Habrá que ver si esta reforma no tiene un impacto negativo en una industria que ha 

demostrado ser muy competitiva. Pero quizá más importante sería que el gobierno mexicano tomara medidas para eliminar 
una competencia desleal que ha costado miles de empleos a los trabajadores mexicanos.  

DERECHOS HUMANOS  
México, China, Rusia, Cuba y Arabia Saudita entran a formar parte en el Consejo de Derechos Humanos de las Naciones 

Unidas. Parecería que hay que ser violador de los derechos humanos para formar parte de este grupo. (Sergio Sarmiento, 
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página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

No al INE y menos una solución “híbrida”: Me gustaba la idea de desaparecer los institutos locales electorales para 

concentrar la organización de todos los comicios —federales, estatales y municipales— en un Instituto Nacional de Elecciones 
(INE), cuya base sería el actual Instituto Federal Electoral (IFE). Me parecía buena idea ya que, por un lado, el país se 

ahorraría dinero y, por el otro, los gobernadores tendrían menos posibilidad de meterse en la organización de los comicios vía 

los institutos locales, ya que algunos de ellos nombran y controlan a sus consejeros. Después de platicar y leer a varios 
expertos en la materia, he cambiado mi postura: la del INE es una mala idea. Y la peor de todas es, como se ha hablado 

recientemente, una reforma “híbrida” donde no desaparecerían los institutos locales que tendrían que convivir con un nuevo 
INE. Comencemos por el argumento de que el país se ahorraría dinero al disolver los institutos locales y consolidarlos en un 

INE. Que yo sepa nadie ha hecho las cuentas para ver si efectivamente habría ahorros. Lo que sabemos es que costaría 
millones de pesos la liquidación de miles de empleados de los institutos locales. También sabemos que habría la tentación de 

integrar a muchos de ellos al INE. Corremos el riesgo que, si de por si el IFE es un elefante enorme que organiza dos 

elecciones cada seis años, acabe siendo un megamastodonte burocrático, incontrolable y carísimo. Mientras no se hagan las 
cuentas y se fijen criterios administrativos para que la idea salga más barata, los que nos gustan los ahorros gubernamentales 

sólo estamos soñando. Luego está el argumento de que hay que quitarles a los gobernadores el control de los institutos 
locales. Es cierto que esto ocurre en algunos estados. Pero hay otras entidades donde no es el caso. Tan es así que ha habido 

alternancia en algunos de ellos. El problema, de nuevo, es que no existe un diagnóstico de cuáles institutos funcionan con 

autonomía y cuáles no. La idea del INE, de nuevo, parte de una impresión de que hay más malos que buenos, pero en 
realidad no existe evidencia empírica sólida. Supongamos, sin embargo, que la mayoría de los gobernadores sí controlan los 

institutos locales. ¿Resolvería el INE esta situación? Quizá. Pero como dice Luis Carlos Ugalde, “es como si a alguien le 
duele un brazo y el doctor recomienda cortárselo”. Se trata de una solución muy radical. Lo mismo piensa otro ex consejero 

presidente del IFE, José Woldenberg: “Es una versión muy simplificada que mete en un mismo saco a realidades muy 
distintas, si realmente es así, ¿la mejor receta es desaparecerlos? ¿Si de lo que adolecen es de falta de autonomía, la receta 

no debería ser vamos a fortalecer la autonomía de esos institutos?”. Hay otro argumento a tomar en cuenta en esta 

discusión. Se trata de un golpe al federalismo. Como parte de la democratización del país se le transfirió poder y dinero a los 
gobiernos estatales. Algunos se comportaron como niños: no supieron qué hacer, se portaron mal y abusaron. Es por eso que 

existe la tentación de recentralizar muchas actividades. El pago de la nómina de los maestros, la compra de medicinas del 
Seguro Popular o la organización de las elecciones, por ejemplo. Pero si el diagnóstico es un “infantilismo” en los gobiernos 

estatales, la solución es tratarlos como adultos con medidas que promuevan la transparencia y rendición de cuentas; que 

existan más pesos y contra pesos, por ejemplo. Si el problema es que los gobernadores controlan a los consejeros de los 
institutos locales, cambiemos el proceso de cómo se les nombra. Que el gobernador junto el Congreso local propongan 

candidatos, el IFE los capacite y escoja a los mejor calificados en un examen, y el Senado finalmente los ratifique. En vista de 
que la idea del INE no es buena, ciertas voces hablan de un modelo “híbrido”. El diccionario define este adjetivo como “todo 

lo que es producto de elementos de distinta naturaleza”. Los defensores del INE quieren desaparecer los institutos locales 

porque creen que el IFE es superior. Si éste es el caso, no tiene sentido mezclar algo malo con algo bueno. Corremos el 
riesgo de que empeore lo bueno en lugar de mejorar lo malo. Se trata, en ese sentido, de la peor solución de todas. Al 

parecer los panistas ya lo entendieron. En palabras del coordinador de los diputados del PAN, Luis Alberto Villarreal: “O 
vamos a un INE que absorba las estructuras de los institutos locales y a un Tribunal de Justicia Electoral para que regulen el 

sistema electoral, o mejor quedémonos como estamos”. (Leo Zuckermann, página de internet)  

El Universal-Bajo Reserva… 

Madero-Cordero y el PAN caliente 

COMO PAN caliente se pone el proceso de elección interna para la renovación de la dirección nacional del partido. Hacia 

finales de noviembre la cúpula azul pondrá en marcha una comisión que se encargará de fijar las reglas para la elegibilidad, 
nos dicen. El líder panista, Gustavo Madero, adelantó que pedirá licencia al cargo en caso de entrar a la contienda. Prevé que 

se deberá solicitar cierto número de firmas de militantes como requisito mínimo para participar. Otro de los eventuales 
competidores, el senador Ernesto Cordero, dio la bienvenida a don Gustavo: nada más faltaba que Madero quisiera ir en 

caballo de hacienda, con todo el aparato del CEN a su disposición, soltó el ex secretario de Hacienda. Los dos y Josefina 

Vázquez Mota han pedido “cancha pareja” en este PAN que se calienta.  
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APUNTARON hacia el terruño. El presidente Enrique Peña Nieto pondrá en marcha mañana el programa de Escuelas de 

Tiempo Completo en el municipio de Ecatepec, de donde es originario el gobernador Eruviel Ávila. El plan, insignia de la 

campaña electoral de 2012, busca enviar una fuerte señal de la importancia del tema educativo para el gobierno federal. Con 
la implantación de la reforma lo antes posible, la administración presidencial busca, además, contrarrestar a los sectores más 

duros del magisterio llamado democrático. El programa que arranca el jueves va en esa línea de trabajo, nos comentan.  

UNA PORMENORIZADA base de datos con casos de violencia contra la mujer está en construcción en el Instituto Nacional de 

las Mujeres, que dirige Lorena Cruz Sánchez, con la idea de tener un registro de los acosadores, hostigadores y agresores 
sexuales en el país. La documentación también incluirá los sujetos que incurrieron en agresiones en el seno familiar, en el 

trabajo, en las escuelas, las instituciones y el transporte público. Estarán todos aquellos que hayan sido procesados y 
sentenciados por ataques a mujeres. Todo esto como parte del Programa Nacional para la Igualdad de Oportunidades y No 

Discriminación 2013-2018, que presentará el gobierno federal en los próximos días. 

RUTA ‘FAST-TRACK’ ha tomado una iniciativa empujada por el coordinador de los diputados del PRI, Manlio Fabio Beltrones. 

Apenas la semana pasada la bancada presentó la propuesta para establecer que las escuelas públicas y privadas del país 
cuenten con bebederos de agua potable como una medida para combatir el sobrepeso infantil y juvenil. Como le adelantamos 

en este espacio, la iniciativa está suscrita por los diputados Beltrones, Héctor Humberto Gutiérrez de la Garza, Manuel Añorve 

Baños y Marco Antonio Bernal. Y parece que las firmas pesan, porque podría ser dictaminada a la brevedad y enviada al 
pleno, no como tantas que se han quedado en la congeladora de San Lázaro. 

¿DÓNDE QUEDÓ la cocaína? ¿Dónde están los pasajeros de la aeronave? Son las principales preguntas que se hacen dentro 

del gobierno mexicano con respecto al avión con matrícula mexicana que fue “inmovilizado” por las fuerzas armadas de 

Venezuela en Apure. Las declaraciones del presidente Nicolás Maduro de que se trataba de una aeronave “full de cocaína” no 
han sido demostradas con pruebas fehacientes y solamente escalaron políticamente el incidente. Por el momento, no sabe si 

la droga fue destruida o se encuentra asegurada. Tampoco se han mostrado fotografías de la nave que demuestren que iba 
llena de droga. Mucho ruido y pocas pruebas, nos dicen. (Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

TAL PARECE que al perredista Miguel Barbosa el frío le averió el sentido de la orientación, pues anda medio perdido.  

EL COORDINADOR de los senadores perredistas asegura que la reforma energética se pospondrá hasta el próximo año y que 
esa versión la tiene confirmada con los altos mandos del gobierno federal.  

AL ESCUCHARLO se quedaron con cara de whaaat! los priistas César Camacho, Emilio Gamboa y Manlio Fabio, pues posponer 

la reforma energética no está en sus planes. 

DE HECHO, están puestos y dispuestos para sacarla antes de fin de año. La única duda es hasta dónde llegará la apertura. 

LA DISYUNTIVA ES: mantener una empresa petrolera que, como toda vaca sagrada monopólica, pierda y dilapide los recursos 

públicos; o se permite la creación de múltiples empresas que compitan no sólo en productividad, precio y calidad, sino 

también… ¡en pagar impuestos! 

EL PROPIO director de Pemex, Emilio Lozoya, bosquejó el tamaño del problema: el reto es perforar 10 mil pozos en el 

mediano plazo y una sola empresa, obviamente, no puede. 

TAN SENCILLO -y tan complejo- como eso. 

SI CREÍAN que eran muchos los candidatos al IFE… ¡aún hay más! 

SEGÚN se comenta en San Lázaro, la lista de aspirantes que se hizo pública tal vez no sea la única. 

LA OTRA LISTA se está cocinando en la mesa del Pacto por México y en ella se incluyen nombres tanto de reconocidos 
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académicos, como de intelectuales a modo y, al parecer, algunos ex integrantes del propio IFE. 

DE ESTA lista VIP se dice que saldría, al menos, el nuevo presidente del instituto, mientras que de la otra, los tres consejeros 
electorales faltantes. 

POR CIERTO, hay quienes dicen que en la otra lista aparece Diego Valadés. 

SIN EMBARGO, los cercanos al ex procurador afirman que eso es falso, pues para nada tiene interés en formar parte del 
nuevo IFE. 

LO PRIMERO es felicitar al diputado panista Luis Alberto Villarreal porque el lunes fue su cumpleaños. 

LO SEGUNDO es jalarle las orejas, pues varios de sus compañeros de la bancada albiazul están muy molestos con el 
guanajuatense. 

Y TODO porque dicen que anoche lo notaron muy distraído en la plenaria del grupo parlamentario del PAN para definir la 
agenda de cara a la discusión y aprobación del Presupuesto de Egresos. 

VARIOS legisladores se quejaron de que Villarreal parecía haber prolongado los festejos de su cumpleaños, pues en la 
reunión a la que él mismo convocó, como que no se le veía en muy buena forma. 

¿SERÁ QUE al diputado le pegó la onda gélida que entró ayer mismo al DF? Si es así, la receta es muy sencilla: ¡menos hielo! 

¿SE ACUERDAN de Marcelo Ebrard? Pues hoy mismo reaparecerá para fijar su postura en torno a la elección interna del PRD. 

EN CONCRETO el ex mandatario capitalino dejará en claro que no se baja de la contienda y que, además, insiste en que la 
designación del nuevo dirigente sea a través de una consulta nacional apoyada en una encuesta de popularidad. 

ASÍ QUE ¡ábranla que Marcelo viene con todo! (Redacción, página 10) 

      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS 
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